

OBSERVATORIO INTERNACIONAL DE CIUDADANÍA Y MEDIO AMBIENTE SOSTENIBLE (CIMAS)



BOLETÍN DE NOVEDADES Y DESTACADOS (enero 2024)

Para dejar de recibir este boletín o hacer alguna sugerencia, puedes dirigirte a: secretaria@redcimas.org

NOTICIAS

Libro: Experiencias y metodologías participativas en diálogo “Saberes, actores y territorios”.



El [libro](#) es una obra colectiva del Grupo de Trabajo CLACSO “Procesos y metodologías participativas” e incluye trabajos en los que se sistematizan, reconstruyen y analizan diversas experiencias participativas que plantean diferentes formas de interpellación a la sociedad. Los capítulos recuperan escenarios en los que la investigación se plasmó en acciones de intercambio, colaboración, diálogo crítico y coproducción de saberes con distintos actores del territorio. Esto no sólo supone un despliegue de diversos modos posibles de concebir e implementar la Investigación Acción Participativa (IAP) sino también resignificaciones, cuestionamientos y posicionamientos en torno a las prácticas académicas dominantes.

Revista Salvaje (nº 18): Cómo preparar compost en casa



La [Revista Salvaje](#) es una publicación trimestral que tiene como objetivo reivindicar el poder de la naturaleza y la importancia de su cuidado. La guía "Cómo preparar compost en casa" forma parte del número 18 publicado en otoño de 2023. En esta publicación, ilustrada de una forma original, se explica qué es el compost, cuáles son sus funciones y por qué es bueno para el medio ambiente. Además, explica los beneficios que puede aportar a las plantas y a los jardines en general. Incluye también un tutorial visual para fabricar una compostera y comenzar a fabricar compost.

InvaPlant: Iniciativa de ciencia ciudadana para la detección y el seguimiento de flora exótica invasora en España



En la actualidad, la creciente expansión de las especies exóticas invasoras por todo el mundo constituye una de las principales amenazas para la biodiversidad. Para hacer frente a esta amenaza, comprender las distribuciones de estas especies desempeña un papel fundamental. La ciudadanía puede contribuir a generar conocimiento sobre la distribución de estas especies participando en la recopilación de datos. Para fomentar la participación de la población en la recopilación de datos para la detección y seguimiento de flora exótica invasora nace la iniciativa de ciencia ciudadana "InvaPlant".

Más Información: <https://www.inaturalist.org/projects/invaplant>

ENLACES DE INTERÉS

IDAE Movilidad Sostenible: Muévete con un Plan: <https://www.movilidad-idae.es/>



El Instituto para la Diversificación y Ahorro de la Energía (IDAE) ofrece este espacio para ofrecer información y compartir medidas implantadas en distintos centros de actividad, así como entidades que puedan jugar algún papel en la implementación y promoción de planes de movilidad sostenible. IDAE lleva a cabo acciones de difusión y formación, asesoramiento técnico, desarrollo de programas específicos y financiación de proyectos de innovación tecnológica y carácter replicable. Así mismo, IDAE lidera una intensa actividad internacional en el marco de distintos programas europeos y cooperación con terceros países.

CONVOCATORIAS

II Encuentro Regional de Educación Ambiental de Castilla-La Mancha (25 y 26 de enero, Cuenca)



El encuentro está organizado por Consejería de Desarrollo Sostenible de Castilla-La Mancha bajo el lema "La educación ambiental, una oportunidad ante la crisis climática". El encuentro girará en torno a 5 espacios con diferentes formatos, en los que se pondrá de manifiesto cómo la educación ambiental es un eje vertebrador y posibilitador en la lucha contra el cambio climático.

Más Información: <https://educacionambiental.castillalamancha.es/noticias/ii-encuentro-regional-de-educacion-ambiental-de-castilla-la-mancha>

Congreso internacional de Educación Rural S. XXI (del 4 al 6 de abril, Cortes de la Frontera)



Bajo el título "Por una educación rural para la repoblación" se pretende abordar el tema de los desequilibrios territoriales en España, cuyos efectos hacen patentes otras diferencias que pueden ser nefastas para una sociedad igualitaria y democrática. Revertir este proceso de desarrollo desigual entre distintas partes del territorio requiere de múltiples medidas que actúen simultáneamente en frentes muy heterogéneos, entre los que se encuentra la educación. El congreso pone la mirada en la educación y la identidad como herramientas imprescindibles para frenar el éxodo de la 'Generación soporte', que supone una debilidad estructural para el hábitat rural.

Más información: <https://educacionrural.coceder.org/>

III Jornadas de la Red de Innovación en Procesos Participativos (RIEPP) (18 y 19 de abril, Granada)



La RIEPP ha elegido la ciudad de Granada para celebrar los días 18 y 19 de abril sus III Jornadas con el título "Retos y estrategias para las democracias participativas ante las crisis ecosociales y políticas". Cuentan con el apoyo de la Universidad de Granada para la celebración de mesas redondas, plenarios y grupos de trabajo. Otras entidades colaboradoras en esta nueva edición son: el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico y la Asociación Trabajadoras Sociales Sin Fronteras. [Aquí](#) puedes encontrar el programa completo de las Jornadas, junto con un formulario para inscribirse y otro para solicitar beca de alojamiento que la RIEPP puede ofrecer a un número limitado de personas.

Más información: <https://redinparticipacion.org/>

FORMACIÓN CIMAS

Ciclo online de debates: "Aplicación y alcance de las metodologías participativas"



El Máster de la UCM "Metodologías participativas y comunicación para la investigación e intervención social" ofrece esta actividad gratuita para dar a conocer parte del profesorado y contenidos del curso. El ciclo ya ha celebrado dos debates: "Género, Tecnología e Innovación Social en Túnez y Marruecos" y "Experiencias y vivencias desde lo comunitario". El debate con el que concluye el ciclo se celebrará el jueves 7 de marzo de 17:00 a 18:30: "Crisis ecosocial, creatividad social y comunidades en transición".

Más información: creatividadsocial@ucm.es

NOTICIAS CIMAS

Servicio de apoyo a la participación ciudadana en Alcalá de Henares (Comunidad de Madrid)



CIMAS coordina el servicio de dinamización de la participación en la Concejalía de Participación Ciudadana y Distritos de Alcalá de Henares desde 2017. Desde noviembre se ha trabajado principalmente en la dinamización del tejido asociativo para la organización de las actividades que han formado parte de la extensa programación navideña de los cinco distritos de la ciudad. También se ha coordinado la constitución de los Plenos de cada Junta de Distrito donde además de los grupos políticos, están representadas las asociaciones de vecinos, las AMPAS y otras entidades registradas en el municipio, así como dos procesos participativos en dos centros escolares para el acondicionamiento de sus patios.

Más información: <https://participacion.ayto-alcaladehenares.es>

CIMAS recibió la visita de Soledad Zamora, investigadora de la Universidad de Halmstad (Suecia)



Soledad Zamora, investigadora mexicana de la universidad sueca de Halmstad especializada en educación para el desarrollo sostenible, acudió a España durante el mes de noviembre para conocer las actividades de CIMAS y diversas experiencias de huertos comunitarios como el de la Facultad de CC.PP. y Sociología de la UCM "Sabia Bruta", el del barrio madrileño de Entrevías y el de Zarzalejo. También impartió una clase sobre turismo sostenible con nuestro compañero Néstor García.

Presupuestos Participativos 2024 en Parla (Comunidad de Madrid)



El Ayuntamiento de Parla pone en marcha de forma paralela dos modalidades de presupuestos participativos. La primera de ellas consiste en poner a disposición de la ciudadanía 30.000 euros del Área de Participación Ciudadana para decidir su destino. A través de la segunda modalidad se trata de recoger la opinión de la ciudadanía sobre las prioridades de gasto que puedan afectar a cualquier concejalía del Ayuntamiento. Algunas de las actividades programadas para ello son talleres vecinales, encuentros con colectivos de mujeres y dinámicas participativas en institutos, además de consultas ciudadanas a través de la web municipal. Este proyecto de presupuestos participativos para el 2024 que cuenta con el asesoramiento de CIMAS tiene un carácter piloto y se centra en dar a conocer la iniciativa entre la ciudadanía y el personal municipal.

Más información: secretaria@rerdcimas.org

Sobre el Observatorio Internacional CIMAS

La red CIMAS la componemos una serie de personas profesionales comprometidas, de diferentes procedencias territoriales, académicas y disciplinarias que trabajamos en torno al desarrollo local, social y sostenible a través de metodologías participativas. Para tratar de buscar soluciones a los problemas sociales, ambientales y económicos de hoy en día se hace preciso elaborar propuestas teóricas y metodológicas innovadoras y orientadas a la construcción de prácticas alternativas, que impliquen una profundización en la democracia participativa.

En CIMAS trabajamos con las personas, organizaciones, movimientos sociales y Administraciones Públicas que están preocupadas por la profundización de la democracia participativa y por la búsqueda de un desarrollo social y medioambiental sostenible, experimentando caminos nuevos de relación y colaboración entre la sociedad, la Universidad y la Administración Pública. En CIMAS desarrollamos las siguientes áreas de trabajo, a través de metodologías que implican la participación ciudadana:

- Dinamización de procesos participativos.
- Investigación, elaboración de proyectos y asesoría (desarrollo local, desarrollo sostenible, desarrollo económico, servicios sociales, inmigración, juventud, empleo, Agendas 21, presupuestos participativos, planes comunitarios...).
- Nodo de una red y centro de divulgación.
- Formación mediante Cursos, Jornadas, Talleres...
- Publicaciones (manuales, colección libros "Construyendo Ciudadanía", colección DVD's "Abriendo Caminos" ...).

Ya está disponible la colección de DVD's metodológicos de CIMAS "Abriendo Caminos", una colección de 6 audiovisuales didácticos sobre metodologías de participación ciudadana aplicadas al desarrollo local.

- Nº 0. Nuevas Formas de Participación (Introducción)
Nº 1. Procesos Participativos (Fases para una Metodología)
Nº 2. ¿Por dónde empezar? (Negociación Inicial)
Nº 3. Redes y Conjuntos de Acción (Mapeos, Talleres, Grupos, Entrevistas)
Nº 4. Devoluciones Creativas (Auto-diagnóstico y Priorizaciones Estratégicas)
Nº 5. Propuestas e Ideas Fuerza (Planes Integrales y Sustentables)

Para adquirirlos, realiza tu pedido al correo electrónico: secretaria@redcimas.org. consignando nombre, dirección, NIF o CIF, teléfono de contacto. El precio de la colección es de **100€, IVA y gastos de envío incluidos**.



Si deseas información adicional o formar parte de la Red CIMAS puedes contactar con nosotros:

secretaria@redcimas.org

Tf. 91 367 94 45

